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Golgotha : “C’est alors qu’il semblait vaincu, que son triomphe 
était assuré dans le monde. Admirable victoire de l’idée sur la 
force matérielle !”

On rapporte à ce sujet que Gabriel Hanoteaux se pencha à 
l’oreille de son voisin, Mgr Baudrillart, et lui dit :

— Il rallume.
Ce à quoi Mgr Baudrillart répliqua :
— Si je peux joindre tout à l’heure M. Poincaré (présent à 

la réunion), je lui dirai : M. Deschanel, en saluant les États-Unis, 
a invoqué Dieu le Père, M. Viviani vient d'invoquer le Fils. Je 
vous souhaite d’invoquer bientôt le Saint-Esprit.

Et quand les gouvernements sauront invoquer ainsi la Trinité 
Sainte, il n’y aura plus qu’un pas à faire pour reconnaître celui 
qui est constitué ici-bas son représentant et accepter, en l’occur
rence, sa médiation tutélaire, et Dieu permettra qu’elle soit effi
cace.

En tout cas, qu'on le veuille ou non, dit un homme d’Ltat, 
l’hon. Bourke Cockran, il n’y a pas d’autre remède. Celui qui 
s’est manifesté si efficace dans le passé le sera encore dans l’avenir. 
La Papauté est encore capable de conduire les peuples de la terre 
à la paix et à la prospérité. Il faut qu’ils y viennent. La néces
sité les poussera à invoquer son aide, même s’ils continuaient à 
nier la divinité de sa mission.

Léon XIII, en 1898, disait au Sacré Collège :
“ L’esprit de l’Église est un esprit d’humanité, de douceur, 

de concorde, de charité universelle. Sa mission est pacifique et 
pacificatrice de sa nature parce qu’elle a pour objet la réconcilia
tion de l’homme avec Dieu. De là l’eff-acité du pouvoir reli
gieux pour établir la j dix véritable parmi ’ s hommes, non seule
ment dans le domaine de la conscience, mais encore dans l’ordre 
public et social, en raison toutefois de la liberté laissée à son ac
tion ... Il suffit de rappeler combien de fois il a été donné aux 
Pontifes romains de faire cesser les oppressions, de conjurer les 
guerres, d’obtenir des trêves, des accords, des traités de paix. 
Ce qui les fait agir, c’est la conscience de leur ministère très élevé, 
c’est l’impulsion de leur paternité spirituelle qui rapproche les 
frères et qui sauve."


